

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 44 (1936)
Heft: 6

Buchbesprechung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Lors de la dernière découverte, en 1930, le motif central représentant la lutte de Thésée avec le Minotaure avait disparu. La mosaïque elle-même était en fort mauvais état : un véritable réseau de radicelles s'étant infiltré entre les cubes et le béton, il fallut brûler ces radicelles à l'acide et la recimenter ensuite complètement tout en la damant. Ce travail a été exécuté à parfaite satisfaction par un artiste spécialiste, M. Canale, à Lausanne, de telle sorte qu'on peut sans crainte affirmer que la mosaïque du Labyrinthe durera dans cet état autant de siècles qu'elle n'en a jusqu'à aujourd'hui.

Félicitons l'Association du Vieil-Orbe de son effort heureux pour conserver les précieux vestiges du passé. Avec Zofingue, Orbe est la seule localité en Suisse où l'on puisse voir les mosaïques aux lieux mêmes où elles ont été retrouvées.

BIBLIOGRAPHIE

La Dispute de Lausanne¹⁾.

Parmi les publications de valeur qu'a vu naître en pays vaudois le récent Jubilé de la Réformation, *L'Abrégé des Actes de la Dispute de Lausanne de 1536* fait grandement honneur à la Faculté de théologie de l'Université et aux deux auteurs chargés de ce travail.

C'est là une vraie justification de la Réforme au XVI^{me} siècle, appliquée aussi bien à sa doctrine qu'à sa morale.

Déjà en 1928 paraissait la publication intégrale, dans l'orthographe de l'époque, des « Actes de la Dispute de 1536 », d'après le manuscrit de la Bibliothèque de Berne Mus. Hist. Helv. III. 139, due au savant historien neuchâtelois, M. Arthur Piaget. Grâce à lui, on possédait une source de première main, qui nous donnait la pensée primitive et spontanée des réformateurs. Ce grand ouvrage appelait, semble-t-il, en 1936, un « abrégé » qui pouvait être mis à la portée du grand public. La tâche n'était point facile. Le problème demandait un travail soigné et approfondi. Il a été résolu d'une manière distinguée par M. le professeur Henri Meylan et M. le pasteur René Deluz.

L'introduction de M. Meylan nous fait connaître les motifs de MM. de Berne pour convoquer une « Dispute » et nous facilite par maint renseignement la compréhension de plus d'un texte. Ces textes cités, remarquablement choisis, sont transcrits en orthographe moderne. Quelques simplifications, abréviations, par ci, par là, n'altèrent en aucune manière le texte primitif.

1) *La Dispute de Lausanne* (octobre 1536). Textes choisis et adaptés par René Deluz, avec une introduction historique par Henri Meylan et deux planches hors texte. Lausanne 1936. Imprimerie La Concorde (8me cahier de la Faculté de théologie de l'Université de Lausanne). 146 pages.

L'ordre des matières n'est pas toujours nécessairement conforme à l'ordre chronologique des débats de la Dispute elle-même. Les sujets traités dans l'abrégé, avec leurs indispensables subdivisions, nous donnent cependant les principes de la doctrine réformée contenus dans les 10 thèses aux conclusions qui formaient la base des discussions.

La personnalité de « notre Pierre Viret », son originalité, sa valeur intellectuelle et spirituelle ressortent plus vivantes encore de l'ouvrage en question. Citons en passant la belle définition de la « foi », pp. 64 et 65.

Mentionnons aussi, comme des chefs-d'œuvre typographiques, le mandement du 19 juillet 1536 et les 10 conclusions qui furent affichés dans les paroisses avant la dispute du 1^{er} octobre (2 hors-texte).

M. H. Meylan a été bien inspiré en rendant à la fin de son introduction un hommage mérité à l'œuvre de M. A. Piaget, sans laquelle la belle publication de la Faculté de théologie de notre Université n'aurait assez vraisemblablement pas vu le jour.

Ch. S.

Etudes et documents inédits sur la réformation¹⁾.

Les manifestations magnifiques et variées par lesquelles on a commémoré le 400^{me} anniversaire de la Réformation s'effaceront de la mémoire. Il est bon que des travaux historiques conservent le souvenir de l'époque lointaine qui a si grandement contribué à la formation du canton de Vaud et à celle du caractère et de la mentalité de ses habitants. On doit donc hautement approuver ceux qui ont songé à réunir en un volume sous le titre cité ci-dessus quelques travaux historiques parus dans plusieurs fascicules de la *Revue de théologie et de philosophie*. Les auteurs de ces travaux sont tous également dignes de confiance par leur complète connaissance de l'époque, par leur probité historique, par la profondeur de leurs recherches ainsi que par la clarté de leur exposé.

M. Charles Gilliard nous fait connaître *Les débuts de la Réforme à Lausanne*, puis *Les débuts de la Réforme dans le Pays de Vaud*; M. Arthur Piaget, le savant archiviste honoraire de l'Etat de Neuchâtel, nous parle de *Deux « Mémoires » sur la Réformation à Orbe* (juillet 1531); M. le professeur Henri Meylan signale dans *Les articles du Synode de Neuchâtel* (mai 1534) quantité de renseignements intéressants sur la Réforme vaudoise; M^{lle} Gabrielle Berthoud publie des *Lettres de Réformés saisies à Lyon en août 1538* et M. le professeur Frank Olivier nous parle enfin de *La part de l'Eglise réformée dans la formation du Pays de Vaud*.

Comme on le voit, ce petit volume est d'un grand intérêt pour tous ceux qui s'intéressent à l'évolution religieuse du XVI^{me} siècle et au passage du Pays de Vaud de la Savoie à la Suisse.

E. M.

1) *Etudes et documents inédits sur la Réformation*. Extraits de la *Revue de théologie et de philosophie*. Lausanne, Imprimerie La Concorde. 1936.